PRENSA

TARDE DIARIO DIG

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 7 DE SETIEMBRE DE 1925

NUM. 2026

El presupuesto |Un paseo Municipal

Esta noche ha de reunirse en sesión extraordinaria la Municipalidad capitalina para conocer de un asunto importante, como lo es el Presupues to Ordinario para el año próximo.

Dicho presupuesto ha sido objeto de detenido estudio por parte de los señores Regidores Vargas Araya y Sáurez quienes introducirán algunas modificaciones.

Se conseguirá Robando en el dinero

La Comisión especial que se entrevistará con el muchachos que se enseñor Secretario de Hamil colones que el Gobierno adeuda a la Muni cipalidad como resto del valor de un lote de terreno situado frente el Correo, abriga la esperanza de realizar satisfactoriamente ese asunto.

Abangares

Algunas personas nos escriben del cantón de dándonos Abangares cuenta del avance reformista en aquella zona mi

Parece que el jimenis. mo está un poco retraído y más shora que han visto la imposición cfi-cial del Presidente Jimé

al campo

Un grupo de maestras hicieron el domingo un bonito paseo a las inmediaciones de San Sebas-

Llevaron música para después del almuerzo alegrarse el espíritu un poco cantando y bailan-

El regreso lo hicieron a eso de las tres de la tarde, todos muy satisfechos de esa excursión campestre.

establecimientos

Andan por ahí algunos cargan de hacer pequecienda para lograr conse-guir la suma de treinta cimientos comerciales de ños robos de los establela ciudad.

de ellos entre tienen a los lar, un joven de siete bía celebrarse una asamdo por cualquier mercadería, otros se encargan de tomar lo que mejor les parece les parece Esto mismo ocurrió

En las Juntas de en el establecimiento de un Sr. Sequeira a quien en el establecimiento de le robaron dos libras de arroz y algunas barras de jabón.

El Reformismo en San Isidro

En la tarde de aver se ce lebró una importante reu-nión reformista en San Isi-

políticos de actualidad y se trató de la próxima campa-Pronto se formará en fa electoral, en cuyo triunquella zona la Directiva
del Partido Reformista.

los reformistas.

"La Prensa"

Ha tenido buena! acogida "La Reforma"

Hoy circuló el segundo número del semanario polí-tico "LA REFORMA", cu-ya edición ha sido aumenta: da debido a la buena aceptación que tuvo en esta capital y demás pueblos de la
República en sus preliminares. Su Director señor Sáurez, a quien alentamos since. ramente en su campaña, ha recibido muchas felicitaciones por correo de sus coo-partidarios y amigos.

El presente número trae muy buen material de combate y una caricatura de mu cha pinta, como también la silueta de Gil sol, que con gusto reproducimos en nuestra edición de esta fecha por tratarse de un compañero y colaborador que bien merece ser estimulado.

un joven cae Banco de de un árbol

tura de una pierna. El muchacho fue auxi-

liado por algunos veci nos y luego trasladado al hospital de San Juan de Dios donde se le ha de Dios donde se le ha atendido inmediamente.

EL NUMERO 71

es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los dro de coronado.

Se discutieron los asuntos favorecedores de esta emanunciantes, suscritores y

ENO DEL CAMPO

Mantiene el cutis fresco y lo conserva fino De venat en todas partes.

dores de la ciudad, el reformismo ha aumentado notoriamente.

La salida de

Comisiones

Todas las comisiones

reformistas que salieron

ayer domingo en gira de

propaganda por los pue-

blos de la provincia, hi-

ron que el pueblo está

correspondiendo como es

debido. En todas las reu

de la retorma.

un árbol ocasionandose que cayó a la hora en fuertes golpes y la frac- que debía reunirse la asamblea, obligó a suspenderla

Se celebrará el sábado se presentará el estado de esta institución.

De San Pedro de Sula

S Pedro de Sula, 6 - Ha sido nombrado Director del Hospital del Norte de esta ciudad, el Dr. Presentación

Hoy suicidóse la Angela González, disparán dese un balazo en el cora

Es posible que pronto ten gamos servicio de trenes itario entre Celba y San Pedro de Sula — "El Cuar" o Poder"

En Limón los 3 premios

colones; 10948
colones y el 10584
5 mil colones, tod
verdidos por el señor A. R.
Méndez de Limón. Bien por
los negritos. De mil colones
fue rehusado por el Banco.
El señor Interventor de-05.713, 09.287, 14,408, 19.529 y 22.003.

Finaliza el Concurso de Revista Teatral

El sábado efectuose el escrunio final en el concurso de Belleza y Deportistas, pro-movido por Revista Teatral

Se clasificaron, en el primero, por mayor número de votos, las señoritas Hilda Ulloa, con 9.881 y Lidia

niones se nota la gran afluencia de gentes de-Bontempo con 9.291.

Para el mejor deportista
de la Gimnástica, el señor seosas de oir la palabra Michaud, que hasta el viernes ocupó el segundo lugar, se clasificó de primero por... En Coronado, Curridabat, Cinco Esquinas, 20.784 votos; y de segundo Juan Fonseca de La Liber-Guadalupe, San Vicente, Escasú y muchos otros tad; por 16.371, siguiéndo les: Rosabal, con 3549; Jioueblecitos de los alredeménez Huete con 457 y Manolo con 348. Para éste último concurso

debe escojer entre los cinco el Comité nombrado al efecto, y cuyas decisiones serán inapelables. Lo componen el Cooperación Dr. Moreno Cañas, Pinaud y Salazar Gagini-

Los premios serán: dos medallas de oro para cada concurso, que serán entregadas oportunamente a los a-graciados, en función de gala que se efectuará en el Mo-

Las fiestas celebradas en Cartago

A pesar de que el tiempo presaglaba constaute lluvia, ha habido enorme animación en la ciudad de Cartago con motivo de las fiestas que allí se han celebrado en estos

días.

La efluencia de gentes de esta capital y de otros mu chos lugares ha sido enor me, tanto en trenes como en autos y camiones.

El entusiasmo, pues, ha sido desbordacte.

Las corridas de Toros si estuvieron aguadas, como se suele decir, pero en las no-ches, las retretas y concier-tos fueron lo que más llamó la atención del público.

La comisión de la sociedad Geografía e Historia, conteniendo importantismos trabajos, entre allas al testamento del Dr.

yer al medio día, de la Lo- la alcantarrilla de la quebra-tería Nacional, obtuvieron da de las Arias, le fue otorlos primeros premios, los nú-gado un cheque contra el meros: 05970, el de 40 mil Banco Internacional, por la colones; 10948 comisión respectiva y con colones y el 10584 un valor de 1.040 colones

Notas varias

En las vecindades del Par que Central, en propiedad de Herman & Zeledón, se construye la torre inalámbri-ca de la Cía Radiográfica Internacional de Costa Servirá para la recepción de las comunicaciones, que re-ciba la Central de Paraíso.

Don Marcos Jiménez, humilde joven, patentó un aparato para curar la hernia, de su invención, y experimenta-do en su misma persona con feliz éxito.

Ayer se inauguró el Tea-tro Infantil de la Escuela Juan Rudín. Se darán obritas instructivas, morales de corte ameno.

Ojalá se vulgarizaran tales centros en bien de nues-tra niñez

En el Registro Civíco ha sido inscrito como ciudada-no natural, don Tarquino Pagani Monetti, hijo de padres italianos.

En la avenida 6 entre ca· lles naly 3.ª permaneció un ebrio toda la mañana y par· te de la tarde acostado en media calle sin que hubiera autoridad que lo alzara y condujera a su sitio. Y las ambulancias?

Joaquín Chinchllla Rojas, vecino de Alajuelita, fue en-contrado muerto bajo de un árbol, se supone que al caer del mismo sufrió fuerte con· gestión cerebral.

Paz a sus restos.

De Gnatemala

Despedida del doctor Men dreta-Una revista científica - Torneo ciclista.

Guatemala 4. «La Pren-sa. —El doctor Mendieta, antes salir hizo, publicó de claración terminante sobre los móviles que lo obliga-ron a venir a Guatemala, haciendo constar, además, que está profundamente agra decido por las múltiples atenciones que los personajes oficiales y particulares y el pueblo en general le habían

Al señor don Constanti ellos el testamento del Dr. En el sorteo efectuado a- no Albertazzi, contratista de ral medio día, de la Lo- la alcantarrillo de la primera en en constanti primera en en constanti de primera en en constanti de la co primera en su género en Centro América.

> Con gran entusiasmo se celebró el Torneo ciclista sen el Hipódromo del sur. Se disputaron los premios los fuertes excampeón Utera, Campeón netual Cuatrine corredor italiano y Rogelio Coronado, resultando vence-dor el segundo en la casacabiera tener más cuidado y dor el segundo en la carrera evitar tan renos s casos. de 19 kilómetros.

Nota del Dia

EL PROLOGO DE UN LIBRO

Literatura y revolución

Hace cuatro años que en la Academia de Ciencias de la Habana esbocé yo, ante la más valiosa juventud intelectual de Cuba, el tema de mayor trascendencia actual para el campo de las letras: «Responsabilidad de los intelectuales en la revolución social». La conferencia interesó, se publicó íntegra en el «Heraldo de Cuba», se reprodujo en muchos periódicos izquierdistas de América Europa y hubo quien la hizo circular en folletos y ho jas volantes. Nadie más había abordado el tema en general; sólo Henri Barbuse en su periódico «Clarté» había jas volantes. Nadie más había abordado el tema en señalado diferentes aspectos del asunto.

Por fin se ha estudiado el tema en toda su amplitud. Es el propio León Trotzky quien le ha dedicado todo un libro que lleva por título «Literatura y Revolución».

En todo el mundo se habló mucho de que los comunistas, al triunfar revolucionariamente en Rusia, desde-

ñaron a los llamados intelectuales y hasta los persiguieron como a enemigos. Pero todo el mundo señaló el hecho, sin que nadie se atreviera a investigar cómo y por qué se produjo ese hecho.

Ha sido necesario que Trotzky, mientras reponía

su salud en el Cáucaso, escribiera toda una obra hacien-do una crítica severa de la literatura antes y después de la Revolución de Octubre, analizando la superflua vacuidad de tantas estériles escuelas literarias, todas inspiradas en el interés del capitalismo y todas enemigas de la liberación del proletariado. No pretendemos dar aquí una idea completa de

este libro, que es lo más importante que se ha escrito sobre literatura en nuestra época. Los que cultivan las bellas letras y los que por ellas sienten afición, deben leer el libro integro. Sólo para llamarles la atención escribimos estos artículos, y también para decirles a los demás que si la Revolución se ocupa ante todo de la órdenes sociales y cuando la sangre de la rique-Economía y de la Justicia, no por eso se olvida de los za nacional se va agotando, a punto de tenernos problemas de la Belleza, aunque estos últimos problemas no pueden desarrollarse ampliamente mientras los primeros no hayan tenido una solución satisfactoria.

«La cultura-se lee en el prólogo de este libronutre con la savia de la economía, pero es necesario un exceso material de ella para que la cultura progrese,

se complique y se refine»

La primera obligación de un pueblo es engrandecer su economía; la cultura se produce después como un mania, Bélgica... Los pueblos de economía precaria, tienen también una precaria cultura, representada generalmente por versificadores y habladores. La cultura norteamericana empieza ahora como consecuencia de su riqueza. La burguesía se había apoderado de toda la literatura en Rusia, como en todas partes.

La revolución derribó a la burguesía, y automáticamente se derrumbó toda la literatura burguesa. Hasta de los comunistas y se alejaron de Rusia para volver al año siguiente, convencidos (¡ oh, los intelectuales men-tecatos!) de que la revolución era sólo un alboroto que no duraría dos meses. Y en el extranjero continúan destilando bilis en esos artículos que leemos a cada momento, pletóricos de ignorancia y rabiosos de impotencia. Otros se quedaron en el país con la intención de influir en el espíritu de la revolución y han resultado influídos. Son muy escasos los literatos que han tenido talento suficiente para comprender todo el significado histórico y huma-

no de la revolución. Cuando se extinguió la aristocracia, se extinguió al mismo tiempo el arte y la literatura que la servían, y de-jaron de pintarse marquesas enfermas de amor y de no hacer nada y se acabaron las novelas de condes y de

sia que ya no existe.

La sociedad burguesa había separado por una valla el trabajo intelectual y artístico del corporal, y en camblo la revolución ha sido una cuestión de los hombres que laboran físicamente. Entre los fines o problemas definitivos de la revolución, se cuenta la desaparición completa de la separación de estas dos formas distintas de la actividad humana.

Hacia el final del prólogo encontramos este otro pá-rrafo interesantísimo que contiene toda la nueva orien-

«Es de todo punto desprovisto de fundamento tratar de oponer a la cultura y el arte burgueses, la cultura y el arte proletarios. Este último no existirá jamás, puesto que el régimen proletario es sólo transitorio. victoria histórica y la grandeza moral de la revolución del proletariado consisten en que ésta pone la primera pledra de una cultura en la que no existirá la diferencia de clases y que por primera vez será verdaderamente humana»-

Mucho más tenemos que escribir sobre este libro de una actualidad trascendental y sobre estas cuestiones literarias y artísticas relacionadas con la gran revolución que ya está en marcha y que ha de ser la preocupación cons-

La causa de nuestros

haber diagnosticado bien una enfermedadad.

Precisa ahondar: buscar el origen de la dolen cia, según los signos peculiares de ella.

nuestra tolerancia con quienes la gobiernan.

Esa tolerancia no es hija de bondad, como muchos creen; no somos tan buenos.

La tolerancia es efecto de la indolencia, que

produce ese marcado egoismo que nos distingue. Si estoy bien, ¿qué me importa con lo demás? Que arda el mundo, con tel que las llamas no me toquen.

Pero el egoista no ignora que para consolidar su propio bienestar es indispensable procurar el

bien común. [Entiendan eso los neutrales y los abstencionistas, si es que los hay].

Esto es precisamente lo que, en realidad, el

pueblo ha descuidado.

Mientras éramos pocos y la riqueza abunda La, los trabajadores y los pobres vivían satisfechos en su casita. Poco o nada le interesaba al pueblo fijarse en el manejo de la cosa pública, ni prestaba importancia ninguna a los robos y desperdicios de gobernantes, ni se daba cuenta de los abusos de las autoridades.

Los más avisados, con esquivar el encuentro a la dificultad, se habían remediado; aunque fuera

por el momento.

Y los astutos de la política conocen muy bien ese modo de ser de nuestro pueblo, y han sabido ex plotarlo a las mil maravillas.

Hoy, cuando ya somos muchos en todos los

anémicos, comienzan las pequeñas convulsiones.

Los gobernantes mal acostumbrados se cxtrañan de esto, y en vez de filosofar mejor para anticiparse con inteligencia y justicia a cortar el mal, ya verán cómo con su autoritarismo lo provocan y lo agravan. Porque en el corazón de ellos no hay patriotismo ni virtudes cristianas: a ellos tambien los anima el distintivo del egoismo. Pues florecimienio del bienestar económico. Así, los pueblos desde el momento en que ellos son astilla del mis gui más ricos son los más cultos: Inglaterra, Francia, Ale mo palo,—hijo de la misma raza,—padecen de las no. mismas características, aumentadas con el engreimiento:

Nos alegramos de que en estos momentos de hambre para los artesanos, de peligro para los per queños agricultores en las fauces de los grandes por sus virtudes y talento.

Anticipamos a estos amiacaparadores de tierras, del avance de la compra extranjera en nuestros propios dominios, del aumente se derrumbó toda la literatura burguesa. Hasta aquellos literatos que se presentaban como abogados del pueblo, se le mostraron hostiles cuando le vieron dispuesto a emanciparse de los malos pastores. Unos se burlaron por medio de su Ministro de Gobernación, de sus estrechar el corazón de sus el corazón de sus estrechar el corazón de sus el cora Gobernadores, de sus Jefes Políticos, de sus Juntas Electorales nos desconozcan prácticamente el derecho de ciudadanía, con excluirnos de las listas que figurábamos inscritos como votantes

Nos alegramos de que pongan todos los me dios hostiles de que puedan disponer contra la Sa crosanta libertad de ese pueblo, para seguir tenién dolo como escabel en que apoyar y limpiar los zapatos; y que hagan los esfuerzos posibles por "aca bar con ese nuevo Partido, y matar esa vibora funesta que lo conduce".

[Imbéciles] Nuestro Partido no muere, porque tificación. La tesorería está vive sostenido y alentado por la necesidad en que don Luis Campos. Toda vosotros mismos nos habéis colocado: y abandona clase de informes concernien castillos. Lo mismo ahora se están extinguiendo en Ru do cada día más con vuestros torpes procedisia los literatos burgueses, aduladores de una burgue- mientos.

¿Queréis que muera? Autorizadnos a salir de vosctros, y con voso-tros desaparecerá la causa de nuestro Partido: como para certar un cauce lo práctico es cegar su

Con el aumento de la miseria y los males pú blicos y privados, nos curaremos del egoismo, sal-

tante de nuestra generación y de la generación siguiente. «La borrasca social no pasará tan pronto, En Euro-pa y América nos esperan decenios de luchas. No sólo los hombres de nuestra generación, sino también los de la que nos seguirá, serán partícipes, héroes y víctimas de esas

La Literatura actual está fatalmente llamada a des aparecer en plazo breve, al paso de la revolución, y los literatos de hoy serán arruinados para cederles sus puestos a otros que entiendan mejor el valor literario de los de los mejores auto-

BERNARDO MERINO

La patología no se detiene en el estudio de los dremos de casita dejando la indelencia, hasta hapadecimientos, ni el buen médico se conforma con cernos intolerantes contra quienes tanto tiempo y tantas maneras han abusado de nuestra paciencia.

Buey manso, mala cornada.

Ya se están convenciendo los obreros de que La causa de la ruina de nuestra Patria será sin partido político viven indefensos.

Ya se están convenciendo los pobres de que pertenecer al partido de los ricos y poderosos es vivir despreciados.

Cada oveja con su pareja.

Quien esto escribe no irá a mendigar ante los sacrílegos del altar de la Patria, que irrespetuosos se atrevieron a quitar los nombres de las listas, para despojarnos de la personería con que la Patria nos invistió para ser electores.

Ni dirá con el tímido escritor de "La Prensa" no sabemos quien habrá sido el responsable del desbarajuste que se ha producido al imprimir las

listas electorales"

La ley los señala y los sanciona. Nos toca gritar: allá ellos! Con su pan se lo

REBELDE

bienvenida

De Italia hacen su regre so los jóvenes Juan y Vene cia Portuguez Fuschini, quie nes llegarán esta semana a Puerto Limón donde los espera su digno padre don An tonio Portuguez.

El primero de los citados ióvenes se encuentra haciendo sus estudios en la Escuela de Bellas Artes de Carrara mereciendo este último año el tercer premio honorífico entre setenta alumnos de distintas nacionalidades que se encuentran en ese distinguido centro del arte italia-

La señorita Venecia se educa en un Colegio de Monjas y goza en este plantel de merecidas consideraciones por sus virtudes y talento. Anticipamos a estos amiguitos el más cordial saludo de bienvenida, felicitando al apreciable artista D. Antonio Portuguez porque vuelve a estrechar el corazón de sus queridos hijitos, tan estudio sos como buenos.

Partido reformista en Limón

La directiva suplica a los coopartidarios de esta provincia pasar a la Tesorería a proveerse de sus corres. ondientes tarjetas de iden tes a la marcha de nuestro partido en el país pueden obtenerse en la Oficina Cen tral con el infrasquito.

> Francisco Castro Presidente

Poder general

Por el presente aviso al comercio y particulares que teniendo que ausentarme del país, el se-tor Santos López Pintor queda con poder general para repre-

VICENTE ESTERAN T San José, agosto 27 de 1925.

Las mejores obras res, en la Dirección de 'La Pernsa"

LISTA PRIMERA Atento saludo de de los libros que están a la

Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa. Precio 6 3.00 t

demia Francesa. Precio © 3.00 t.
Pascuala Ivanovitch
Flores de hastio
Fliguras y cosas que pasaron, novela
Rellejos de la senda oscura, nove a
El Japón
Carmen Silva
La Bastiica fantasma, folleto, 0.30
Obras de MARCEL PREVOST, de la
Academia Francesa. Precio @3.00 t.
El pase tracquilo, novela

Academia Fanquilo, novela Federica, novela Federica, novela La confesión de un amante, novela El afinador clego, novela Nuevas cartas de mujeres Ultimas cartas de mujeres

Obras de LUIS PIRANDELLO, es-critor distinguido de Italia. Pre-cio & 3.00 tomo

Tercetos, novelas
El carnaval de los muertos, novelas
El carnaval de los muertos, novelas
Y mañana lunes..., cuentos
Un caballo en la luna, novelas
El mantón negro, novelas Obras de R. PEREZ DE AYALA

Cuarto menguante, novela, o-30 Obras de R. GOMEZ DE LA SERNA ad: 3.00 el tomo

El circo
El chalet de las rosas, novela
La malícia de las acacias
Cinelandia, novela grande
Obras de E T. DOSTOIEVSKI

Los hermanos Karamazov, tomos, 6 6.00 La patrona, novelas, 2.00

La patrona, novelas, 2.00

OBRAS A & 3.00 kL TOMO

La formación de sí mismo (el diálogo entre la vida y los libros), por Cabriel Alomar

La virgen de los siete dolores, novela por Mario Mariani

La traviesa camarera del amor, cuentos, por Mura

Piccola, novela, por Mura

El peligro yankee, por Luis Araquistain

OBRAS A & 2.50 EL TOMO

Uncarnación, novela, por Autora

Uncarnación, novela, por Aurora Sand Sand El crimen de las máscaras, novela, por Manuel Ugarte En hombre libre (el culto del yo), por

Mauricio Barrés, de la Academia Francesa Vida y obra de Angel Ganivet, por

M. Fernández A. El vellocico de oro, novela, por J. de

Gourmont En el jardín del feminismo, nevela por Colette Yver.

Magnifica Oportunidad

Per tener que au Capital vendo mi Cafetería " Puntareneña". Cuenta con muy buena clier

la. Para precio y condiciones. San José, con mi señora y en con el suscrito. Augusto negas.

Recorte el cupón

SOL --

Con este seudónimo ha sido con-sagrado en nuestro periodismo el compañero Octavio Montero, a quien llaman cariñosamente. Travil llaman cariñosamente Tavito sus amigos y colegas. Llevado disimuladamente a la cá-

mara visual del caricaturista que nos honra con su colaboración artística, hemos conseguido que trazara en broma los mejores perfiles de su estructura humana, ya que una foto-grafía no podríamos conseguirla ni con la interseción flechadora de una chica de estos dominios del Señor.

A este nuestro biografiado lo concimos cuando frisaba en los quince años, y de ahi que lo hayamos sopor TADO tanto como los dedos de la meno que desliza sobre el papel estas líneas cariñosas en homenaje al

tas ineas carmosas en nomenaje al amigo y escritor. Nuestra amistad se inició, siendo chicos, al halago de una sabrosima cajeta Boza que pudimos financiar en común con la venta de unos bo-tones ganados a la CHOCLA. Era tones ganados a la CHOCLA. Era entonces un experto jugador de trompos y comandaba cuartelillos cantonales con la MAESTRÍA de un General Monge, habiendo sido cita-do en la orden del día, entre gritos y algazaras de la soldadesca liliputien-se por un avance peligroso al potrero de los Coto, de donde llovían proyec-tiles que el albenal de la calle daba en abundancia a los Rucavado, a Quiñones o al fiato Chavarría, llama-do Chapi por otro nombre. Novias..., qué vál No le conoci-mos una sino hasta la grosera edad en que el hombre es todo pelillos. Jamás lo sorprendimos en una aven-tura denjuanesca, que de haber pre-ferido estas vagabunderias le da en-tonces por los versos amartelados y algazaras de la soldadesca li

tonces por los versos amartelados y no por la crónica combativa y joco-sa que más de una vez nos deleitó. Exteriorizado por su afición a la

lectura barata, (digo esto, porque pedía libros prestados), las horas so-brantes las dedicada a emborronar cuartillas para un periódico manas-crito que hacía circular de mano en mano entre los escolares y la parva da callejera que atarantaba a los ve-cinos del barrio de la Soledad.

pues iego a dirigir 'Hoja Obrera'', Ahora es el colaborador mas perperiódico semanal donde se libraron
rias obreristas, en época que no se
hablaba de estas cosas y todos éramos devotos y mantenedores de esa
conformidad parroquiana que tanto
predican los señores de la holganza y
del buen comer. En estas andanzas de sue conformidad parroquiana que tanto
predican los señores de la holganza y
del buen comer. En estas andanzas y
de del buen comer. En estas andanzas y
de sue puencia. conformidad parroquiana que tanto predican los señores de la holganza y con sus cróni del buen comer. En estas andanzas buen humor. colectivas pronto se le vió subir a un colectivas pronto se le vió subir a un taburete para arengar las masas y organizarlas, en cuyas teorias, preparado como estaba, inspiró proyectos yluiciosos que tuvieron magnifica resonantia entre los trabajadores; lográndose por este esfuerzo no pocas conquistas y la educación de, un conjunto de hombres que hoy tienen

cabal consciencia de lo que valen y representan como entidad social. Los mejores éxitos de Gil Sol tu-vieron brillo efectivo en la Confeder-ración Gral. de Trabajadores, donde alcanzó cristalizar una de sus mejores ideas: la Cooperativa Constructo-ra de Casas Baratas, loable institu-ción que se ha mantenido con provecho para honra y prez de y de sus dirigentes actuales.



Fué entre los primeros, quien cor cibió la idea de fundación de u partido obrero, siendo el reformism una de las causas de aquel brote es

una de las causas de aquel brote expontáneo y patriótico que con tanto acierto secundaron Padilla, Pérez y Falcó, en cuya compañía se hizo original estudio del programa que hoy defiende y sustenta una buena mayoría de costarricenses.

Como escritor, Gil Sol ya tiene un nombre. Habiendo cursado apenas los tres primeros años de enseñanza, no conoce,—a igual que el autor de esta silueta—teoria gramatical alguna para sus producciones, pero escribe y lo hace bien, tanto que ha merecido el honor de la reproducción en periódicos y revistas de un José Estas aficiones no fueron malo-gradas al fin, porque unos años des: pués llegó a dirigir "Hoja Obrera", periódico semanal danda sa "lita".

De este ligero esbozo de su vida

(Tomado de La REFORMA)

Depósito y aserradero de Maderas A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las ma-deras son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Teléfono 61

Maderas de Pinotea

Del 1,º de Setiembre próximo en adelante SE TRASLADARA EL DEPOSITO

situado en la Escuela Juan R. Mora a un local de su propieda situado a 150 varas al Oeste de la Fábrica de Mosaicos de doña Adela v. de Jiménez a 100 varas al Norte de la Cárcel Vieja.

Liamamos la atención de los Constructores acerca de la Calidad, precio y descuento que ofrecemos.

CUPON DE "LA PRENSA"

Libros regalados - Vale por UN CENTAVO

Reuniendo los cupones equivalentes al precio de los libros que publicaremos en una extensa lista, el lector podrá obtener en esta redacción la obra literaria o científica que más le guste.

Es un regalo que hace este periódico a sus favorecedores

En Costa Rica hay un club cerrado para quienes trabajan

Nos ha sorprendido la noticia,-y no por osotros que ni aspiramos a lechuguinos ni a clubmen" de aldea,—sino por la juventud a quien e le enseña en la escuela y en el hogar que el

rabajo es una virtud.

El Club Unión, cuyo palacete se levanta frente al edificio de Correos, se ha negado a admitir a dos jóvenes con ejecutorias de trabajo, de cultura y descendientes de un hombre público que por el esfuerzo y el talento hizo prosperar a su país. Les han cerrado las puertas, - precisamente porque se han olvidado de sus pergaminos y creen que el perezoso morirá comiéndose las hejas del árbol ger ealógico,—y se han dedicado ruda y hermosa-mente a llevar tarros de un lado a otro de la camecánica de su auto, para hacer algo por ellos y por su patria, ofreciendo leche limpia para los viejos y los niños, sin reparar en que hubiera sido más fácil vivir como tramposos, pensionados, con-trabandistas o incendiarios, oficios éstos que a veces dan más fortuna y honores en este podrido ambiente social.

Y esos muchachos, hijos de esa nueva y más comprensiva aristocracia del trabajo, cuyos pergaminos son sus propios méritos, y no los que se heredan para deshonrarlos, han crecido más ante nuestros ojos, cuando en el Club Unión se les echa bola negra por llevar en las manos no las manchas del vicio sino las huellas del trabajo.

Y esto nos parece más extraño aún, porque estamos seguros que en ese "ballotage" no han participado nietos de emperadores ni de reyes, ni descendientes de los Plantagenet o de los Medinaceli, sino legítimos representantes de una aris tocracia de aldeanos, en cuya heráldica no figuran los castillos ni las batallas, sino un proficuo palo de café, una fecunda vaca lechera y una justa vara de medida, del mismo modo que un ilustre Preside camisa" como prendas nobiliarias de su escudo, que le recordaran su antiguo y amado oficio de éstos serán siempre pequeñas como prendas nobiliarias de su escudo, que le recordaran su antiguo y amado oficio de éstos serán siempre pequeñas como de la fador. lenador.

Y esto no es envidia,—que nunca la sentiría-mos por cosas pequeñas,—sino el desco de man-tener y legitimar nuestra tradición de pueblo que puede tener cultura, Club Unión y hasta pisaver-des, gracias al rudo trabajo de los labriegos sencillos que reza nuestro himno.

PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en su respectivas actividades, a lo señores que a continuación se enumeran:

ro-Jefe y Candidato del Partido:

General don JORGE VOLIO JIMENEZ

Secretario General:

Lic. Aurelio Salazar Salazar

3º-Secretario de la Jefatura:

Don José Maria León Roca

4°-Tesorero General:

Don Jose Miguel Roariguez Villarreal 5°-Jefe General de Propaganda:

Don Lesmes Saurez Segura -Jete de Redacción:

Don Octavio Montero

El Secretario General, A. SALAZAR.

Nota: Toda contribución pecuniaria para poder ser recibida, debe dirigirse al Tesorero General del Partido José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona setá autorizada para recbir dinero en nombre del Par-tido Reformista.—San José, mayo de 1925.

LUZ SUPERIOR precio barato ofrace en el

TOMAS FERNANDEZ

- Teléfono 108 Apartado 614

LOS ABSTENCIONISTAS

Existe en toda sociedad un grupo de individuos que se complacen en v'vir dentro de la con-cha de su propio engreimiento. Nada quieren para los demás, todo lo quieren para sí mismos. Este grupo nace de la peor de las calamidades que azotan el mundo; el egoísmo. Desear que todas las cosas sean como nosotros queremos, es un imposible. Es preciso movernos y, sobre todo, ac-cionar con las virtudes y vicios, con las cualidades y defectos, con los males y bienes de cuanto nos rodea. La perfección está reservada sólo a Dios.

La abstención, en los asuntos que a la Repúbilca conciernen, es un crimen con la agravante de la cobardía. ¿Con qué derecno, mañana los abstencionistas pueden criticar los males de la Patria, si ningún trabajo se tomaron por evitarlos o contenerlos? El buen ciudadano está obligado pital, desde que amanece, a lomos de esa jaquita a militar en cualquiera de las filas de los Partidos en que el país encarrila sus esfuerzos y aspiraciones. Los Partidos y sus dirigentes no son la obra de un solo ciudadano, son la obra del conjun to. Es torpeza y mezquindad fundar nuestra abstención en que los Partidos y sus dirigentes no nos gustan. Comparamos la República con un árbol. Si de éste tenemos incuestionablemente que vivir complacientes ofrezcamos nuestro esfuerzo en ayu dar y servir a sus raíces, a sus ramajes, o a su tronco. Hay que escoger, que decidirse y que servir. Quedarnos sin concurrir al crecimiento, mejora y vida de cualquiera de las partes de que el árbol se forma, es convertirnos en plantas vividoras, en miserables parásitos. Los parásitos son os árboles, lo que los abstencionistas son a la lci edad.

Pueblo de Costa Rica, único llamado a laboruento de Costa Rica, unico fiantado a laborar por los destinos de esta República que estamos formando, la política, no es un placer ni un mal: es una obligación. Hacer política es una forma de ocuparnos del bien para el país en que nacimos o vivimos. Si esa obligación se le deja a unos pocos, la ruina de la República es consecuengran beneficio que para la República se realiza.

LUIS CRUZ MEZA

ASSRBADERO EL LABERINTO

STRUCK Y ALVARADO

Maderas del país. Las mejores maderas del Pacífico. Surtido variado y eleccionado PRECIOS BAJISIMOS

Tiene usted que construir o repa'ar su sa? No lo haga usted sin antes visitar nuestro

DEPOSITO Y ASERRADERO Saldrá satistecho indudablemente Apartado: 741. — Aserradero: Teléfono Nº 937 — Depósito: Teléfono Nº 539

Marca IRAZU, de ARTURO VOLIO

Se vende exclusivamente en

LA INITA Eduardo L. Fernández

PANTALONES

esta semana donde

ROBER

FURMACION N A | En defensa del Sr. Volio

retirado del servicio

Washlugton.—El vapor "Levlathan" el trasatlántico de mayor tonelaje de cuantos hoy cruzan los mares, será atado a su muelle de Hoboken o a cualquier otro y servirá de refugio a las cs-tras y ratas, si la oficina del presupuesto, legra llevar a la práctica el pian propues to pa a reducir las consig-naciones de la Junta de Marina a \$ 15 000000

La Junta de Marina ha solicitado una consignación de 22 millones de pesos, pe ro el general Lord, director

ro el general Lord, director del presupuesto anuncia que esta cifra es demasiada ele. vada y habrá que revisaria. En vista de ello, Mr. O'Connor, Presidente de la Junta de Marina, asegura te semana en Philadelpia, que será imposible por más con destino a Rusia.

El miércoles es esperado, en el mencionado puerto, el buque inglés "Blair Devon", que hará el primer embar que directo a Rusia, desonés

La presencia del "Levia-than" en el Atlantic, es el en el Atlantico es el reto más formidable que pueden lanzar los Estados Unidos a las grandes poten. clas marítimas y a su retira da sería interpretada como una derrota.

Campaña separista de los armenios

Moscou.-Despachos de Tiflis, Armenia, dan cuenta de que los nacionalistas armenios ayudados por aven toreros kurdos y persas, han invadido el territorio de los Soviets, con una nueva cam.

Los insurgentes se apo-deraron de Noveroski, donde han establecido una base operaciones.

movimiento insurrec cicnario, pues en estos mo mentos el consejo de peclo nalidades, por acta del Sta-rosta Kalinine, está estu diando el modo de que sea agregada a la Armeola rusa do a la República de los nera ordinariamente en tra-

Grenoble, Francia.-Las ocurridas entre los touristas aventurados, en los Alpes, han ocurrido con excepcio na frecuencia este año.

El último desastre de que se tiene noticlas ocurrió en el Paso Escrins al partirse una soga y caer a un preci picto sels personas. Una turista de Pralognan

se cayó mientras escalaba el Monte Bianco y murió es-trellada contra las rocas.

Rusia compra mucho azúcar

que hará el primer embar que directo a Rusia, después de la guerra. de la guerra, y que es el primero de una serie de em barcaciones que se gestio nan, babiendo ya cristaliza do el despacho inicial,

Este embarque es considerado como el mayor efec-tuado en muchos años, com parable sólo a los que fue ron hechos en épocas pasa-das al Reino Unido.

Tambiés un barco con bandera soviética ha embar cado en el puerto cubano de Cárdenas cincuenta mil sacos de azúcar.

Tres jovenes japone-sas se lanzan al crá-ter de un volcán

venes japonesas, de 25, 24 inferior en un 50 por ciento y 23 años respectivamente a la del pasado año. se lanzaron por el crater del volcán Asam, ante la horri ble perspectiva de permane-cer solteras para toda la vi-

da. El tipo clásico de la solte. el territorio que aún está rona occidental no se cono: en poder de los turcos, para ce en el Japón, doude la ta-constituir un estado federa-rea de "vestir santos" dege-

Café molido puro de primera

En paquetes impermeables de una libra

PIDALO en cualquier parte de la República

THE RESERVE OF THE PERSON OF T No olvide el cupón en segunda página (Barrers

Constantino Navas

100 varas al Sur del Hotel Washington

Agente exclusivo para la venta de la famosa máquina de coser y bordar OSSA que cose para atrás y para adelante con sólo mover una palanca. Gran surtido de LOZA FINA y objetos de hierro enlozado. Precios bajisimos. HAGA UNA VISITA A ESTA CASA Y SÉ CONVENCERA

THE PERSON NAMED IN COLUMN

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas

militar y naval del Imperio de los zares

Los importantes documentos que ambos achivos contienen, lienarán el vacío que existía en la historia del imperialismo zarista recopilada por los rojos.

Se perdieron los arrozales de Filipinas

ción del archipiélago filipino se vé seriamente amenazada, por una carestía de viveres, a consecuencia de la pérdida casi total de la cosecha de arroz, ocasionada por los tifones sufridos recientemente.

A esto base de la Cosecha de la Cose

A esto hay que agregar la reducción que China ha ope rado en sus exportaciones de arroz. Sabido es que los filipinos compraban anual-en ese mercado, arroz por

valor de \$ 10.00.000.

Los arrozales de Nueva
Eclia y de Pengasinan que
son los más importantes dei
Arribijidases. Archipiélago, tendrán este año una producción mínima.

La presa de agua de Bau-tista, fué demolida por el ti tón y la campiña de Pangas Inan quedó totalmente anegada, causando enormes da ños y destruyendo las líneas férreas. Las autoridades de Nueva

Ecija anuncian que la cose cha de arroz de 1925 será

Mensaje de los campesinos rusos a Marcus Garvey

Riga, Latvia.-La intarnacional de los campesinos rusos ha enviado uua carta a Marcus Garvey participán dole sus simpatías por su lucha contra el "imperialis-mo americano e inglés" y mo americano e inglés" y exhortando a sus partidarios entre la raza de color para que se unan a las filas de la internacional de campesinos.

Garvey se encuentra en la peritenciaría de Atlanta cumpliendo una sentencia de cinco años por utilizar los correos para defraudar a los inversionistas de color tra tando de interesarlos en su proyecto para establecer un imperio etiópico.

El Cambio

Hoy a las 15 horas

New York Londres París	400 % %
Londres	389
París	95
	278
I Italia	8.
Suiza	388-
Bélgica	90 -
Amsterdam or.a.	400-
Dol. sobre Berlin	40-
más I %	

y polacos.

Leningrado, — Los archi
vos del Almirantazgo Imperial ruso y los del Estado
Mayor General, que habían
desaparecido después de la
casolución, han sido descu
acolución, han sido descu
acolución, han sido descu
acolución descu esta que en la frontera de Rusia
que en la frontera de Rus de Moscou, en la antigua residencia privada del Al de Ostlutz, uno de tantos que constituyan la deconstituyan la deconstituitation de constituitation de consti que constituyen las avanza das polacas al Oriente E Krasniski ha tenido lugar incidente semejante, habien sido enviadas tropas desde Zatischy para desalojar a los invasores, que se habían posesionado de varios forti-

puestos soviéticos alegan que se han visto precisados a llevar a cabo expediciones punitivas sobre la frontera de Polonia, para terminar e contrabando y el bandidaje que infestan esa región.

PRODUCTOS

PARA LA SALUD DEL HOGAR



Novacitrina

Tabletas antigotosas. Ex-pulsan el ácido úrico, cupulsan el ácido úrico, cu-ran Gota y Reumas. PRO-LONGAN LA VIDA.

Eldoformo

Tabletas antidiarréicas Curan pronto diarreas de ni-fios y adultos. SALVAD VUESTROS NIÑOS.

Bombones y Tabetas Pur-go-laxante ideal para estre-ñidos niños y adultos.

Cresival

Cura bronquitis con rápidez. PARA ENFERMOS DEL PECHO

Una fama de 50 años ga-rantiza la insuperable efi-cacia de

LOS PRODUCTOS BAYER

Libros en venta en la Dirección

en la Direccion
de LA PRENSA
CARMEN DE BURGOS
A & 3.00 el tomo
La Mujer Fantastica, novela.
Nueva cocias práctica
La malcasada, novela
Amadis de Gaula (arreglo;
Ultimos modelos de cartas 2.00
El Tesoro de la Bellera, 2.00
OBRAS DE J. DE GOURMON
El vellocino de oro, novela, 2 50

El vellocino de oro, novela, 2 50 ALFREDO DE MUSSET La confesión de un hijo del siglo, novela, 3.50 IOSE MARIA DE ACOSTA

No olvide el cupón de La Prensa

Aguas of se Kola Doble K a Champagne

Hanes Organia Lisana, del Sistema Nacional de Biblioteces del ministeno

Cream Soda - Gengerale Dobie Grande y Pequeña

"La Tribuna"

Estimado caballero:

No dudo que su caba llerosidad y hombría de bien permitirá que estas palabras en defensa de otro caballero, aparezcan en el periódico que Ud tan sabiamente dirige, más aún cuando fué en "La Tribuna" donde se reprodujeron las injurias que un señor Calvo lan zó contra él en la reunión última que se veri ficó en la oficina del Dr. Montero.

Jorge Volio es una víbora y le está haciendo

mucho mal al país, dijo el Sr. Calvo. Sí, tiene mucha razón ese señor; Jorge Volio es una ser piente venonosa, y aún más, está toreada y em ponzoñada, y de su ve-neno no se librarán los que desde el tiempo de la Colonia vienen man goneando al Pueblo pobre, al trabajador, al que dobla el espinazo de sol a sol para ganar miserables salarios, en tanto élios, los eternos pulpos ios tagarotes, esa clase que ha hundido a Costa Rica, se divierte; como lo dijo Jorge Volio el la plaza de Coronado, que mientras en los hospitales faltan camas para a-

silar al campesino y al obrero enfermo, los que le han explotado sus fuerzas levantan frente al correo el 'Club Unión" donde se han gastado cientos de miles de colones para que se embo. rrachen y'se diviertan los ricos, los que han hecho su capital con el sudor del peón, que en vez de adelantar su salario, los tiene catalogadas y clasi. ficado como sus mulas y

Sí, Jorge Volio es una víbora porque hizo la ley de accidentes de trabajo, y eso les ha dolido mucho porque son tan desatinados que cuando sus trabajadores se accidentaban ya no los nece sitaban y los echaban de sus fincas, y ahora tendrán que pagarles sus sueldos integros, medici-nas y doctor por culpa de la vibora de Jorge Volio.

Una plaga de culebras como esa es lo que necesita Costa Rica para que termine con todos los es· corpiones que han consue mido con sus ansias ddinero al pueblo proleta. rio que defiende el Gene ral Volio.

J. M. CORDOVA G San José, 4 Sept. 1925.

[De la Tribuna

La Cía. Nacional

Efectuó ayer 3 funciones en el Adela. En la matinee con "Molinos de Vientos" y "amor que huye". Estuvie ron felices en sus papeles el tenor Abeya, que fue calurosamente ovacionado; Me-dina Qnirós y Marcó con no es ras tr Amalia Trejos.

Por la noche, en La Du-quesa del Bal Tabarín, la que en general salió bien; les falta algo en el cuadro de baile y más armonía en la sección de timbres.

Cooperativa
Como todas las semanas el sábado se celebró el respectivo sorteo de la Sociedad Cooperativa de casas saliendo premiada la acción númer 730 númer 730, que pertenece a D. Isaís Camacho, a quien felicitamos por su buena

Accidente

de trabajo

formas en una propiedad de Falco.
su padre, don Encarnación, Para Curar un Restriado en un le cayó una pared, sufriendo dia le cayó una pared, sufriendo algunas contusiones.Ingreso Tómese el Laxativo BROMO QUINal Hospital donde se le para Restriados y Grippo. Es un reatiende y su estado no en medio eficar y probado. La firma de el medio eficar y probado. La firma de decuidado.

FARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Obra maestra

Los hermanos Karamazov

la novela cumbre de Dostoievski, deja una huella profunda en el es píritu de los lectores.

Los hermanos Karamazov

no es un simple relato de aventu-ras truculentas, con sucesos febri-les, sin trabazón ni sensibilidad constructiva.

Los hermanos Karamazov

por el contrario, es la exposición depurada y tranquila de una vida humana, en la que, aun las pasiones más intimas, tienen un bello y gra-cioso ritmo de serena majestad.

LOS DECIDIALION BATALIZADO
SORPIENDE, SUBSURIA Y PERMITORIO, POR
la intensa realidad de sus acontecimientos y por la sobria amenidad de
sus relatos. Acontecimientos y relatos que la sola presencia de Alejo
Karamazov, eque es excesivamente
hermoso y de gallardo portes—como
lo define su autor—, y austero y
mistico, y sentimental y sensitivo,
les da en raro y embrujado aroma
que hace una obra inolvidable una
vez leida, de

Los hermanos Karamazov

Al esforzado obrero Nestor Castro, al efectuar reformas en una propiedad de
lo Braco de Researd 2

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA Barafillo de casimires Y ropa hecha LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA